

Curso de verano

Dentro del programa de los Cursos de Verano de la Universidad de Castilla - La Mancha se celebró del 1 al 4 de septiembre de 2009, el XIX Curso de Cultura Hispanojudía y Sefardí con el título ***De la tolerancia a la libertad: Sobre el desarrollo de la vida judía en la España democrática***, organizado por la Asociación de Amigos del Museo Sefardí y el propio Museo.

La conferencia inaugural corrió a cargo de Enrique Múgica Herzog, Defensor del Pueblo versando sobre las vivencias de los judíos en la España actual. Se mostró muy satisfecho con la baja incidencia de actos antisemitas «son temas muy puntuales y no demasiado importantes», insistió en recordar la herencia cultural hispanojudía como «la mejor forma de unión entre todos los pueblos».

Las relaciones entre el Estado y judíos españoles fueron abordadas en sus intervenciones por Director de Asuntos Religiosos, José Contreras en *Los judíos una minoría de arraigo*. El abogado Jorge Trías expuso *Sefardies y patria española* y el di-

rector de la Casa Sefarad-Israel, Diego de Ojeda, quien desarrolló *Casa Sefarad-Israel, un puente entre España y el mundo judío*.

En la segunda jornada se profundizó en las relaciones España-Israel, destacando el Embajador de Israel con la conferencia *España-Israel: El amigo en el espejo*. Raphael Schutz criticó el antisemitismo de algunos intelectuales españoles y señaló: «El mayor escollo en las relaciones entre España e Israel es la falta de información, la ignorancia y el fuerte peso de los estereotipos». La realidad pintada en blancos y negros olvida la amplia gama de grises que la componen. «Hay un vacío de cuarenta años en las relaciones». Señaló que iniciativas como la conmemoración del Día de la Memoria del Holocausto y la creación de la Casa Sefarad-Israel, mejorarán los niveles de información de la sociedad. Valoró la labor del ministro de Asuntos Exteriores, Don Miguel A. Moratinos por su gran conocimiento del conflicto y la contribución española para alcanzar la paz.

Las ponencias de M.^a Josep Estanyol, Jacobo Israel y Uriel Macías trataron distintos aspectos de la actualidad y el futuro de las comunidades judías.

Dentro de la tercera jornada se proyectó el documental *Israel: Versión española* con la presencia de su autor Nestor Chprintzer. El novelista, ensayista y catedrático Jon Juaristi destacó en su intervención *Antisemitismo: El rayo que no cesa* que «Israel es la única garantía del pueblo judío para mantener sus tradiciones».

Los debates planteados en varias mesas redondas fueron enriquecidos con la participación de los más de cincuenta alumnos venidos de Alemania, Francia, Italia, Bélgica, Israel y distintas zonas de España.

La entrega de diplomas clausuro un año más nuestro curso. Aunque la situación económica no es precisamente la mejor deseamos seguir esforzándonos en poner en valor nuestra herencia cultural.

LYDIA SANDE.

